

El 8 de noviembre de 1519, Cortés llegó a Tenochtitlan, siendo recibido cordialmente por Moctezuma.

zempoaltecas (esto ocurrió el 30 de junio de 1520), aunque no de manera contundente. Sucedió que en esa misma época se desató una desastrosa epidemia de viruela que se cobró muchas vidas, entre ellas la de Cuitláhuac. Y cuando esto ocurrió lo sucedió Cuauhtémoc.

Para sobreponerse de la derrota sufrida los españoles se dirigieron al Valle de Puebla-Tlaxacala. Desde ahí se planeó la última parte de lo que hasta entonces se venía gestando y era la conquista militar. Se construyeron 13 bergantines con los que se decidió atacar a Tenochtitlan por el lago. De esta manera los conquistadores destruyeron el albarradón de Nezahualcóyotl. El 30 de junio de 1521 arrasaron Tlatelolco. En julio, fue derrotado Coanácoch, señor de Texcoco. Finalmente, Cuauhtémoc se rindió el 13 de agosto de 1521.

LA COLONIA

Tenochtitlán había quedado devastada. Fue ahí cuando Cortés tomó la decisión de establecer el gobierno español en la población de Coyoacán, al sur del lago de Texcoco. Una vez instalado allí gobernó con el título de Capitan General y Justicia Mayor y estableció el primer cabildo y ayuntamiento de América. Desde Coyoacán fue que partieron las expediciones de conquista con el propósito de someter a los pueblos indígenas de los diferentes rumbos de lo que sería el virreinato de Nueva España. La primera audiencia de México fue establecida en 1528, la encaba Nuño de Guzmán. En 1535 se creó el virreinato de Nueva España, siendo su primer virrey Antonio de Mendoza.

Así la Ciudad de México fue dividida en barrios. Las tierras que se encontraban rodeando el lago fueron divididas en encomiendas, después éstas se transformaron en ayuntamientos. Los indios originalmente se situaban en las orillas de las ciudades españolas, con el transcurso de los años los límites se fueron bifurcando cada vez más y, cuando esto ocurrió, los indios llegaron a vivir en los pueblos españoles, las razones casi siempre se correspondían con necesidades laborales.

quedado devastada.
Fue ahí cuando Cortés
tomó la decisión de
establecer el gobierno
español en la
población de
Coyoacán, al sur del
lago de Texcoco. Una
vez instalado allí
gobernó con el título
de Capitan General y
Justicia Mayor y
estableció el primer
cabildo y ayuntamiento
de América.

Tenochtitlán había

A medida que se fueron fundando diversas instituciones políticas en los nacientes dominios españoles, también se daba un proceso de aculturación de los nativos del lugar. La intensa campaña de latinización de los indios, encabezada al principio por los franciscanos, que formaron instituciones como el Colegio de Indios de Santiago de Tlatelolco. En este tipo de lugares los nobles indígenas aprendían el latín, la doctrina de la iglesia así como numerosas artes y oficios.

En la época colonial México, precisamente lo que hoy conocemos como Distrito Federal se fue llenando de lujosas construcciones. La mayor parte de la población vivía, paradójicamente, en la miseria en los barrios de la periferia y los pueblos ribereños o montañeses. En tanto en el centro de la ciudad era motivo de constantes remodelaciones del Zócalo, la pavimentación de las calles, a costa de los viejos canales. En las orillas la gente vivía en casas de barro asentadas sobre el fango.

La ciudad, durante la época del virreinato sufrió muchas inundaciones en los años: 1555, 1580, 1607, 1629, 1707, 1714 y 1806. Esto se dio como resultado de la destrucción de los diques que la protegían durante el sitio de Tenochtitlán. La mayor de ellas fue la de 1629, en septiembre de ese año, precisamente el 22 después de 36 horas de lluvia, la ciudad se despertó inundada. Esto provocó que se tomara la decisión de desecar el sistema acuífero por medio de la construcción de un canal y un orificio para que tomara cauce hacia la salida por el río Tula.

En la época colonial México, precisamente lo que hoy conocemos como **Distrito Federal se fue** llenando de lujosas construcciones. La mayor parte de la población vivía, paradójicamente, en la miseria en los barrios de la periferia y los pueblos ribereños o montañeses. En tanto en el centro de la ciudad era motivo de constantes remodelaciones del Zócalo, la pavimentación de las calles, a costa de los viejos canales



Centro histórico -Zócalo del Distrito Federal

INDEPENDENCIA

El ayuntamiento de la ciudad de México se declaró simpatizante de la independencia de Nueva España después de la ocupación francesa en el país cantábrico. Habían tomado distintas posiciones con respecto a la postura que tenían por este conflicto. Se dividían entre aquellos que planteaban una mirada más conciliadora y creían que la separación tenía que ser temporal, hasta quienes eran más tajantes, como lo eran Francisco Primo de Verdad y Melchor de Talamantes, que pensaban que la independencia debía ser definitiva. La Junta de México contaba con el apoyo del virrey José de Iturrigaray. Un movimiento reaccionario puso presos a los miembros del ayuntamiento el 15 de septiembre de 1808 y consiguió así la destitución del virrey. El 4 de octubre de ese año el licenciado Verdad fue asesinado y Talamantes enviado a la prisión de San Juan de Ulúa.

Las tropas insurgentes, después del inicio de la revolución independentista en Dolores, Guanajuato, tenían como objetivo la captura de la capital. Llegaron hasta las inmediaciones de la ciudad. Hidalgo y su ejército llegaron a Cuajimalpa poco después de proclamar la independencia en Dolores. En la batalla del Monte de las Cruces derrotaron a los realistas y, a pesar de esto, los insurgentes tomaron la decisión de regresar a Bajío sin tomar la capital.

A raíz de esta batalla el Valle de México dejó de ser un objetivo militar para los independentistas, y se convirtió de esta manera en la plaza fuerte del ejército realista. Llegando a 1820, cuando la revolución popular estaba casi extinguida, la ciudad de México se conformó como la nueva sede de los nacientes movimientos contra el gobierno virreinal. Los que se unían y planeaban esta vez eran quienes habían conseguido la destitución de Iturrigaray, que tras la aprobación de la Constitución de Cádiz se vieron amenazados en sus privilegios. Entre los que se destacaban lo encontramos a Agustín de Iturbide, que fue quien selló un pacto con Vicente Guerrero y después hizo firmar mediante la fuerza a Juan O'Donojú el Acta de Independencia de México. El Ejército Trigarante ingresó victorioso a la Ciudad de México el 27 de septiembre de 1821.